Crítica y Derecho

Revista Jurídica Semestral

e-ISSN 2737-6281 / p-ISSN 2737-629X http://revistadigital.uce.edu.ec/index.php/criticayderecho/index

Editorial

Los derechos individuales y colectivos como base esencial para la construcción de una sociedad sostenible Vol. 6 Núm. 10 (2025)

Director / editor general

Marcelo Remigio Castillo Bustos Universidad Central del Ecuador. Quito-Ecuador https://orcid.org/0000-0002-2615-7482

Dadas las exigencias sociales contextuales, así como los objetivos de la Revista Jurídica Crítica y Derecho, se ha pensado en el dossier *Derecho y Sociedad: Reflexiones sobre Prevención, Justicia y Ordenamiento en Ecuador*, como título del Vol. 6 Núm. 10 (2025) que se está presentando en esta publicación.

La Revista Jurídica Crítica y Derecho, en su volumen 6, número 10, publicado el 1 de enero de 2025, ofrece un dossier que profundiza en temas de alta relevancia para el contexto jurídico y social ecuatoriano. Esta edición se estructura en dos secciones: una monográfica dedicada a las problemáticas vinculadas con la prevención del delito y el sistema de justicia, y una miscelánea que aborda cuestiones específicas relacionadas con la organización territorial y el derecho laboral.

En la sección monográfica, los artículos exploran el impacto de las políticas públicas orientadas a la prevención del delito en la seguridad ciudadana, destacando las tensiones existentes entre la planificación estatal y los resultados observados en la realidad. Asimismo, se analiza el rol crucial de las herramientas periciales en el ámbito penitenciario, específicamente el peritaje psiquiátrico forense, como mecanismo esencial para garantizar procesos de rehabilitación que promuevan la reinserción social y reduzcan la reincidencia. Finalmente, esta sección reflexiona sobre los principios éticos y jurídicos que deben limitar y fundamentar el ejercicio del poder punitivo, cuestionando los excesos y abogando por un equilibrio entre justicia y derechos fundamentales.

Por su parte, la sección miscelánea amplía el espectro temático al abordar aspectos del ordenamiento territorial y la gestión urbanística en Ecuador, destacando los desafíos de la normativa vigente para promover un desarrollo sostenible. Además, se analiza la naturaleza jurídica de las relaciones laborales en el ámbito deportivo, específicamente en las federaciones provinciales, enfatizando las particularidades y retos que enfrenta este sector en el marco de la legislación laboral.

Con este dossier, la revista busca generar un espacio de reflexión crítica y análisis multidisciplinario, invitando a los lectores a profundizar en las complejidades del derecho ecuatoriano y su relación con los desafíos sociales y estructurales actuales. A través de esta

contribución, se espera promover el diálogo académico y la construcción de soluciones que fortalezcan el sistema jurídico y el desarrollo social del país.

Sección monográfica

Deisi Lorena Zambrano Moya, en el marco del tema: El impacto de las políticas de prevención del delito en la seguridad ciudadana en Ecuador; refiere a que las políticas de prevención del delito representan un pilar fundamental en el fortalecimiento de la seguridad ciudadana. En Ecuador, estas iniciativas han evolucionado con el objetivo de abordar las causas subyacentes de la criminalidad, promoviendo una visión integral de prevención. Entre los factores determinantes se encuentran la inclusión social, el fortalecimiento de las comunidades y la creación de oportunidades para los grupos vulnerables. Sin embargo, su implementación enfrenta retos, como la insuficiencia presupuestaria, la fragmentación de competencias entre instituciones y la falta de evaluaciones periódicas que permitan medir su efectividad.

Andrés Joaquín Guarnizo Chávez, Carla Johanna Celi Ponce y Nathaly Alejandra Romero Heredia; reflexionan sobre la Rehabilitación social de personas privadas de la libertad y prevención del delito: La importancia del peritaje psiquiátrico forense. La rehabilitación social es esencial para garantizar que las personas privadas de la libertad (PPL) puedan reintegrarse a la sociedad y evitar la reincidencia delictiva. En Ecuador, los sistemas penitenciarios enfrentan distintas dificultades, incluidas el hacinamiento, la falta de recursos y la insuficiencia de programas de rehabilitación efectivos. En este contexto, el peritaje psiquiátrico forense se configura como una herramienta de importante valor, al identificar trastornos mentales, valorar la responsabilidad penal y diseñar intervenciones personalizadas que aborden las necesidades psicológicas y sociales de las personas privadas de la libertad.

Rodrigo Durango Cordero, en su investigación titulada: Principios limitadores y fundamentadores del poder punitivo. Señala que el poder punitivo del Estado se encuentra limitado por principios esenciales que garantizan un ejercicio justo y proporcional. Entre estos destaca la legalidad, la proporcionalidad, la humanidad y la dignidad de la persona humana. En Ecuador, estos principios están consagrados en la Constitución y en los tratados internacionales de derechos humanos, funcionando como un contrapeso frente a posibles excesos en la aplicación de sanciones penales. De ahí que, en este trabajo se reflexiona sobre la importancia de equilibrar la necesidad de sancionar los delitos con el respeto irrestricto a los derechos fundamentales, garantizando así un sistema de justicia que priorice la equidad y la eficiencia.

Puede decirse de manera general que el fortalecimiento de la seguridad ciudadana en Ecuador exige un enfoque multidimensional que integre la prevención del delito, la rehabilitación social y el respeto a los principios limitadores del poder punitivo. La conjunción de estas perspectivas puede conducir a un sistema penal más efectivo y humano, capaz de responder a los desafíos de la criminalidad contemporánea sin comprometer los derechos fundamentales.

Sección miscelánea

La autora Katia Barros Esquivel en su investigación titulada Organización Territorial, la Estructuración del Sistema de Ordenamiento Territorial y la Disciplina Urbanística en el Ecuador. Muestra que, en Ecuador la organización territorial constituye un eje fundamental para el desarrollo equilibrado y sostenible del país. Este proceso involucra la estructuración

del sistema de ordenamiento territorial, diseñado para garantizar la distribución adecuada de recursos, la integración de regiones y la conservación del medio ambiente.

José Alejandro León Fernández, dentro del tema: El Contrato de trabajo en las federaciones deportivas provinciales del Ecuador donde el contrato de trabajo en las federaciones deportivas provinciales del Ecuador es un componente esencial para garantizar la estabilidad laboral y el desarrollo profesional en el ámbito deportivo. Estas federaciones desempeñan un papel clave en la promoción del deporte y el bienestar social, lo que hace imperativo un marco laboral que respete los derechos de los trabajadores y fomente un entorno adecuado para el rendimiento de sus funciones. No obstante, existen problemáticas recurrentes, como la falta de claridad en los términos contractuales, la precariedad laboral y la insuficiencia de recursos para cumplir con las obligaciones legales.

El desarrollo del Ecuador está intrínsecamente vinculado a una gestión eficiente de su organización territorial y a la garantía de derechos laborales en sectores clave como el deporte. La mejora de las políticas públicas en estas áreas requiere una visión integral que combine la planificación sostenible, la inclusión social y el fortalecimiento institucional. Solo a través de un esfuerzo conjunto entre el Estado, las instituciones y la ciudadanía se podrá construir un país más equitativo y competitivo.

Se agradece a los autores nacionales y extranjeros por considerar a la Revista Jurídica Crítica y Derecho el medio más idóneo para la publicación de sus trabajos investigativos. Asimismo, a los lectores que de una manera crítica y reflexiva tienen a esta revista como una importante fuente de información científica.



Quito, D. M. 1 de enero 2025